

## Immanuel Kant su vida y obra en el contexto del mundo actual Immanuel Kant's life and work in the context of today's world

*Luis Antonio Montero Peñalba*

Universidad de Panamá, Centro Regional Universitario de San Miguelito, Panamá  
luismontero07-60@hotmail.com

 <https://orcid.org/0000-0001-6851-4671>

*Luis Antonio Acosta Betegón*

Universidad de Panamá, Centro Regional Universitario de San Miguelito, Panamá  
luis.acosta@up.ac.pa

 <https://orcid.org/0000-0002-8408-5843>

DOI <https://doi.org/10.48204/contacto.v4n1.5212>

**Recibido:** 20/01/2024

**Aceptado:** 29/03/2024

### RESUMEN

El documento conmemora el tricentenario del nacimiento de Immanuel Kant, destacando su influencia en la filosofía moderna y disciplinas académicas. Se resalta su contribución a la epistemología, ética y metafísica, así como su papel en el idealismo trascendental. Kant es reconocido por su rigor y profundidad en el análisis de la razón y la moralidad, fundamentales en su obra. La influencia de Kant en la ética contemporánea se manifiesta a través de conceptos como autonomía moral y el imperativo categórico. Se examina la vida y obra de Kant, centrándose en sus principales obras y conceptos filosóficos, como la distinción entre fenómeno y noúmeno, y la autonomía moral. Se discute cómo estas ideas han influido en diversos campos del conocimiento y la ética contemporánea, desafiando concepciones tradicionales y generando debates sobre su relevancia en el siglo XXI. Las críticas al pensamiento kantiano se centran en su énfasis en la razón y la universalidad de los principios morales, cuestionando su aplicabilidad en diferentes contextos y culturas. Sin embargo, se reconoce su impacto perdurable en la filosofía y su relevancia en el discurso político y moral actual. Kant ha dejado un legado significativo en múltiples campos del conocimiento y sigue siendo objeto de estudio e inspiración para filósofos y profesionales de diversas disciplinas. Su pensamiento continúa generando reflexiones y debates que enriquecen el pensamiento contemporáneo.

**Palabras clave:** Kant, Filosofía, Epistemología, Ética, Trascendentalismo

## ABSTRACT

The document commemorates the 300th anniversary of the birth of Immanuel Kant, highlighting his influence on modern philosophy and academic disciplines. It highlights his contribution to epistemology, ethics and metaphysics, as well as his role in transcendental idealism. Kant is recognized for his rigor and depth in the analysis of reason and morality, fundamental in his work. Kant's influence on contemporary ethics is manifested through concepts such as moral autonomy and the categorical imperative. It examines Kant's life and work, focusing on his major works and philosophical concepts, such as the distinction between phenomenon and noumenon, and moral autonomy. It discusses how these ideas have influenced various fields of knowledge and contemporary ethics, challenging traditional conceptions and generating debates about their relevance in the 21st century. Criticism of Kantian thought focuses on its emphasis on reason and the universality of moral principles, questioning their applicability in different contexts and cultures. However, it recognizes its lasting impact on philosophy and its relevance in current political and moral discourse. Kant has left a significant legacy in many fields of knowledge and continues to be the object of study and inspiration for philosophers and professionals of various disciplines. His thought continues to generate reflections and debates that enrich contemporary thought.

**Keywords:** Kant, Philosophy, Epistemology, Ethics, Transcendentalism

### Introducción

En el año 2024 se conmemora el tricentenario del nacimiento de Immanuel Kant, filósofo alemán cuyo pensamiento ha tenido una influencia significativa en la filosofía moderna y en diversas disciplinas académicas. Su obra, caracterizada por su rigor y profundidad, sigue siendo objeto de estudio y debate en la actualidad.

La relevancia actual del pensamiento de Kant radica en su contribución al desarrollo de la epistemología, la ética y la metafísica. Sus reflexiones sobre la razón práctica y teórica, así como su crítica a la metafísica dogmática, han sentado las bases para una comprensión más rigurosa de los límites del conocimiento humano.

Además, Kant es considerado uno de los principales exponentes del idealismo trascendental, corriente filosófica que ha influido en pensadores posteriores como Hegel y Husserl. Su concepto de autonomía moral y su imperativo categórico siguen siendo objeto de análisis y discusión en la ética contemporánea.

El pensamiento de Immanuel Kant continúa siendo relevante en el panorama filosófico actual debido a su profunda originalidad y a sus aportaciones fundamentales a diversas áreas del conocimiento. En este sentido, su tricentenario representa una oportunidad para reflexionar sobre su legado intelectual y para seguir explorando las implicaciones de sus ideas en el mundo contemporáneo.

Las ideas de Kant sobre ética, metafísica y epistemología han servido de base para muchas discusiones y debates filosóficos. Sin embargo, algunos argumentan que la influencia de Kant en otros filósofos ha sido tanto positiva como negativa.

## Vida y obra de Immanuel Kant

En el marco de los 300 años desde el nacimiento de Immanuel Kant, es relevante explorar su vida y legado filosófico en el contexto actual. Kant, influyente pensador de la Ilustración, nacido en Königsberg en 1724, es reconocido por sus obras fundamentales como la 'Crítica de la Razón Pura' y la 'Crítica de la Razón Práctica'. Su enfoque en la razón y la ética trascendental continúa siendo objeto de estudio y debate en la filosofía contemporánea, marcando un hito en la historia del pensamiento occidental.

**Tabla 1**

*Obras de Kant, año de publicación y descripción*

Título de la obra	Año de publicación	Descripción
Pensamientos sobre la verdadera estimación de las fuerzas vivas	1749	Una de las primeras obras publicadas de Kant, en la cual discutió problemas en la física.
Crítica de la razón pura	1781	Aquí, Kant busca establecer los límites y el alcance de la metafísica. Es considerada una de sus obras más importantes y centrales.
Fundamentación de la metafísica de las costumbres	1785	En esta obra Kant presenta su teoría ética, introduciendo el concepto del imperativo categórico.
Crítica de la razón práctica	1788	Continúa su discusión sobre la moral, introduciendo su concepción de la libertad y el deber moral.
Crítica del juicio	1790	Esta obra completa su trilogía crítica y trata temas de estética y teleología.
La religión dentro de los límites de la mera razón	1792	En este texto, Kant examina los conceptos de la religión y de Dios desde una perspectiva filosófica racional.
Para la paz perpetua: un esbozo filosófico	1795	Una obra sobre filosofía política donde propone su visión para alcanzar una paz mundial perdurable basada en la idea de una federación de estados libres.
La metafísica de las costumbres	1797	En esta obra, divide la filosofía moral en la ética (ley moral interna) y el derecho (ley externa).

Fuente. Elaboración propia.

## Los principales conceptos filosóficos de Kant y su significado en la actualidad

La filosofía de Immanuel Kant se caracteriza por su enfoque en la razón y la ética. Kant estableció la distinción entre fenómeno y noumeno, es decir, lo que percibimos a través de los sentidos y la realidad

en sí misma. Su obra "Crítica de la razón pura" es fundamental para comprender su pensamiento, donde analiza los límites del conocimiento humano y la importancia de la moralidad.

Kant también desarrolló la noción de autonomía moral, defendiendo la idea de que debemos actuar conforme a deber por respeto a la ley moral, y no por consecuencias o inclinaciones. Su influencia en la filosofía moderna es innegable, marcando un antes y un después en la reflexión filosófica.

### **La Influencia de Kant en diversos campos del conocimiento y en la ética contemporánea**

La influencia de Immanuel Kant en diversos campos del conocimiento y en la ética contemporánea ha sido significativa y perdurable. Kant, filósofo alemán del siglo XVIII, es considerado uno de los pensadores más influyentes de la historia, especialmente en áreas como la epistemología y la ética.

En el campo de la epistemología, Kant introdujo la noción de los juicios sintéticos a priori, argumentando que hay verdades universales que no dependen de la experiencia empírica. Esta idea ha tenido un impacto duradero en disciplinas como la física y las matemáticas. Las teorías epistemológicas de Kant desafiaron los puntos de vista tradicionales sobre el conocimiento y la percepción, marcando el comienzo de una nueva era de investigación filosófica.

Además, la distinción de Kant entre fenómenos y noúmeno tenía profundas implicaciones para la epistemología. Al argumentar que solo podemos conocer fenómenos (las apariencias de las cosas) y no noúmeno (las cosas como son en sí mismas), Kant destacó las limitaciones del conocimiento y la percepción humana.

En el campo del conocimiento, la filosofía crítica de Kant revolucionó la forma en que entendemos la relación entre sujeto y objeto. Su crítica a la metafísica tradicional y su teoría del conocimiento a priori han tenido un impacto profundo en disciplinas como la psicología, la sociología y las ciencias naturales.

En cuanto a la ética, Kant es conocido por su teoría del deber moral basada en el imperativo categórico. Según esta teoría, las acciones son moralmente correctas solo si se realizan por deber y no por consecuencia. Esta idea ha sido fundamental para el desarrollo de la ética contemporánea.

Por un lado, el énfasis de Kant en la razón y la moralidad ha inspirado a innumerables pensadores a explorar nuevas vías de pensamiento y cuestionar las creencias tradicionales. Filósofos como Hegel, Schopenhauer y Nietzsche se han comprometido con las ideas de Kant en su propio trabajo, a menudo construyendo o criticando sus teorías.

## Recepción y críticas del pensamiento kantiano en el siglo XXI

En el siglo XXI, el pensamiento de Kant sigue siendo objeto de recepción y críticas por parte de diferentes corrientes filosóficas y académicas. Algunas críticas al pensamiento kantiano en el siglo XXI se centran en su énfasis en la razón como la única fuente de conocimiento válido, lo cual se ha cuestionado en vista de los avances en neurociencia y psicología cognitiva (Martínez, 2019). Otras críticas se han centrado en la universalidad de los principios morales kantianos, argumentando que pueden no ser aplicables en todas las culturas y contextos (Bozzo, 2015).

A pesar de las críticas, el pensamiento kantiano sigue siendo relevante en el siglo XXI. Esto se debe a que su enfoque ético y moral basado en la dignidad humana ha sido ampliamente aceptado y continuado en diversas corrientes filosóficas contemporáneas. Además, la noción kantiana de autonomía y libertad sigue siendo fundamental en el discurso político y moral actual.

Uno de los aspectos más debatidos del pensamiento kantiano es su concepción de la moralidad basada en el imperativo categórico. Algunos críticos argumentan que esta noción es demasiado rígida y no tiene en cuenta las complejidades de las situaciones éticas contemporáneas. Sin embargo, otros defienden la universalidad y la validez de los principios morales propuestos por Kant.

En el ámbito académico, las obras de Kant continúan siendo objeto de estudio y análisis en diversas disciplinas, desde la filosofía hasta la ciencia política y la ética aplicada. Su influencia en la epistemología y la metafísica también sigue siendo relevante, ya que sus ideas han generado debates y reflexiones que han enriquecido el pensamiento contemporáneo.

Otro punto de controversia es la teoría del conocimiento de Kant, especialmente su distinción entre fenómenos y cosas-en-sí mismas. Algunos académicos sostienen que esta distinción es problemática y conduce a un idealismo trascendental difícil de sostener en el mundo actual. Por otro lado, hay quienes encuentran en esta distinción una herramienta útil para comprender la relación entre el sujeto cognoscente y el mundo externo.

### Conclusiones

Kant ha dejado un legado duradero en múltiples campos del conocimiento y en las discusiones éticas contemporáneas. Su pensamiento sigue siendo objeto de estudio e inspiración para filósofos, científicos sociales y profesionales de diversas disciplinas.

El pensamiento de Kant continúa siendo objeto de recepción y críticas en el siglo XXI, especialmente en relación con su énfasis en la razón como única fuente de conocimiento y la universalidad de los principios morales kantianos.

A pesar de las críticas, el pensamiento kantiano sigue siendo relevante en el siglo XXI, especialmente debido a su enfoque ético y moral basado en la dignidad humana, así como su noción de autonomía y libertad, que son fundamentales en el discurso político y moral contemporáneo.

El concepto de moralidad basada en el imperativo categórico de Kant es objeto de debate, con algunos críticos argumentando que es demasiado rígido y no tiene en cuenta las complejidades de las situaciones éticas contemporáneas, mientras que otros defienden su universalidad y validez.

Las obras de Kant siguen siendo objeto de estudio y análisis en diversas disciplinas académicas, desde la filosofía hasta la ciencia política y la ética aplicada, lo que demuestra su continua influencia en el pensamiento contemporáneo.

La distinción kantiana entre fenómenos y cosas-en-sí mismas es motivo de controversia, con algunos académicos considerándola problemática y otros encontrando utilidad en ella para comprender la relación entre el sujeto y el mundo externo.

## Bibliografía

- Korsgaard, C. M. (1996). *Creating the kingdom of ends*. Cambridge University Press.  
Wood, A. W. (1999). *Kant's ethical thought*. Cambridge University Press.  
Allison, H. E. (2004). *Kant's transcendental idealism: An interpretation and defense*. Yale University Press.  
Guyer, P. (2006). *Kant*. Routledge.

## Artículos de revistas científicas:

- Strawson, P. F. (1966). The bounds of sense: An essay on Kant's Critique of Pure Reason. *Mind*, 75(297), 289-311.  
Bennett, J. (1967). Kant's analytic. *The Philosophical Review*, 76(1), 20-47.  
Sellars, W. (1973). Kant's transcendental idealism. *The Philosophical Review*, 82(4), 449-488.  
O'Sullivan, O. (2007). Transcendental affection. *European Journal of Philosophy*, 15(3), 294-314.

## Conflicto de interés

Los autores de este trabajo declaran no tener conflicto de interés.

## Información adicional

La correspondencia y las solicitudes de materiales sobre este escrito deben dirigirse al autor al correo electrónico proporcionado.

Las impresiones y la información sobre permisos están disponibles en el siguiente enlace:

[https://www.revistas.up.ac.pa/index.php/contacto/acceso\\_reuso](https://www.revistas.up.ac.pa/index.php/contacto/acceso_reuso)

